

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

La opinión española

Han gritado tanto los reaccionarios españoles, con voces tan agudas—nada más que el puesto sordina—, que han llegado a hacer creer que ellos representaban la opinión española. Y periódicos extranjeros de la importancia de «The Times» han podido suponerlo en un momento. Creemos que no haya pasado de un momento. A poco que hayan examinado nuestro estado de opinión actual habrán podido convencerse de su error.

España no es reaccionaria ni es germanófila. Precisamente por eso, porque a pesar de todas sus alharacas tenían el convencimiento de que estarían aislados, es por lo que los reaccionarios se han declarado neutrales. Porque sabían que su anhelo, una intervención a favor de Alemania, hubiera chocado contra el sentimiento predominante en el país.

Si no fuera por eso no hubiera variado el mismo español un momento. En todos los tonos hubiera pedido que España hubiera empuñado las armas para luchar al lado de los violadores de la neutralidad de Bélgica.

No queremos suponer, no han dado motivo para que les honremos con esta suposición, que se hayan fundado en motivos de consideración a nuestro estado económico, a nuestra debilidad militar. Ellos son guerreros por encima de todo, guerreros en nombre de Cristo, y su espíritu sanguinario no habría de pararse en tales cosas.

Se han hecho neutrales porque no se quedaba otro remedio, sencillamente. No se ha dado el caso de amenazar con una guerra civil si el Gobierno hubiera roto la neutralidad en favor de los aliados, de los que luchan por la democracia.

Aggravian, pues, a la opinión española los que la vean sólo por el acento de las partidas clericales y de las comunidades tradicionalistas. Dan una importancia que no tienen, que no pueden tener jamás, a órganos de opinión desacreditados en todos los países españoles, que pueden estar dignamente representados en la civilización moderna.

La opinión española es, por tanto, todo lo contrario de lo que la reacción dice. La opinión española es la que mira con amor fraternal a los que combaten al imperialismo germánico; a los que hacen la guerra contra un militarismo que quería aplastar al mundo; a los que en el campo de batalla inculcaban ideales de libertad y de progreso de igualdad y de civilización, como a los que animan su espíritu y den fortaleza a su brazo.

Es esta opinión la que, por honra de España, debe ser tenida en cuenta por los que están empeñados en la horrible guerra europea.

Y hablamos de la España activa, de la España que tiene opinión.

La guerra de los cerebros

De Portugal.

La Academia de Ciencias, de Portugal, ha dirigido a las Academias y Universidades de las naciones civilizadas siguiente carta, a propósito del manifiesto de los intelectuales alemanes: «Estimados camaradas: En el manifiesto por el cual las Corporaciones científicas, artísticas, industriales y comerciales de Portugal protestaban contra el vandalismo teutón, afirmábamos nosotros que la causa de tales crímenes era debida a una locura colectiva, fruto del atavismo y del ambiente educativo.

Después los intelectuales alemanes, bajo una forma procaz y grosera, han pretendido justificar estos actos en un documento deplorable. Desgraciadamente, este documento, profundamente

repartido, ha malogrado su finalidad, porque el testimonio de parte de sus autores es de la mayor miseria moral. Un sabio y un artista sólo merecen estos nombres cuando la probidad y el amor a la justicia realzan su genio; la ciencia y el arte, en efecto, sólo son grandes cuando los inspiran el honor y el bienestar social.

Cuando el prestigio de un nombre sirve para ocultar un crimen, desaparece el prestigio. Ese nombre que para nosotros significaba una labor bienhechora—y que por lo mismo debiera permanecer inmaculado—pierde toda su grandeza cuando se pone a sueldo de proyectos innobles e inhumanos. A partir de tal momento, las distinciones, las costumbres académicas, las aureolas de gloria desaparecen, para ser reemplazadas por el oropel de las ferias y los trapos de los saltimbanquis.

Tales figuras dejan de ser para nosotros los apóstoles de la verdad y del sentimiento. Ellas se han dejado corromper por la peor de las lepras: la que sirve conscientemente a la mentira y a la iniquidad, estrechamente unidas en el culto imbecil y feroz del «pandemonium» militarista.

Sólo resta a las Academias y Universidades del mundo entero una cosa que hacer: evitar todo contacto con las Corporaciones científicas y artísticas de Alemania, cuyo espíritu, miserable e infeccioso, se desprende del documento citado.

Tal es el voto que la Academia de Ciencias, de Portugal, confiando en vuestro amor a la civilización y a la higiene moral, formula y tiene el honor de transmitir.

Presidente, Teófilo Braga; vicepresidente, Alfredo Schiappa; secretario, Antonio Cabreira; vicesecretario, Levy Bensabat.

Lisboa 23 de octubre de 1914.

Es el tiempo de sembrar...

¡Compañera!...
La que acompaña mis horas
y comparte mis fatigas
y mi cariño y mi pan...
¡Compañera!...
La que me alegra la vida
y vive mis ilusiones,
¡compañera!...
es el tiempo de sembrar...

¡Compañera!...
La que amamanta a su pecho
un pedazo de mi vida,
un pedazo de mi alma,
lo que yo he querido más...
¡Compañera!...
La que, poniendo en los ojos
la ternura más divina,
al hijo le da la sangre...

¡Compañera!...
¡Qué quisieras tú, que fuese nuestro
¡Dijo?

¡Compañera!...
¡Nuestro hijo que será?
¡Compañera!...
No quisiera yo que fuese
ni mercader, ni marino, ni soldado,
¡compañera!...
que es el tiempo de sembrar...

¡Compañera!...
que lo crías a tu pecho,
yo quisiera al hijo mío,
como yo que amo la tierra
y en ella ponga su afán...
¡Compañera!...
La tierra es la buena madre
y es ella nuestra alegría,
¡compañera!...
y nuestro pan...

Vicente MEDINA

PAGINAS DE LA VIDA

Rayo de luna

Rápida.

Noche de soledad, noche de angustia. El campo de batalla ha tomado un color indefinible. Los árboles parecen gigantes fantasmáticos. Siluetas sus ramas en la penumbra, hacen recordar al esqueleto de la muerte, abierto de brazos, como si ejercitara sus funciones al rítmico compás de los segundos del tiempo... La tierra está

blanda. Se han mezclado la sangre y el rocío... El resplandor de una hoguera lejana hace brillar mil armas, hacinadas con cuerpos aun calientes... ¡Diríase que el alma ha penetrado en el recinto del dolor!... Ayes desgarrados y quejidos lastimeros, confundidos con frases que demandan auxilio, expresan en conjunto la magnitud de una desgracia horrenda...

Ese monstruo maldito que se llama la guerra ha cruzado horas antes por el lugar de observación con la velocidad de un pensamiento loco... Con sus ojos viñados y su infernal espada de dos filos ha segado las vidas y ha tronchado las ramas de los años en flor...

Aquellos pobres seres no encontraron la paz ni aun al hallar el sueño de la muerte. ¡Que tal vez se turbara su agonía con el relinchar de los corceles; el choque de las cornetas y

Un redactor del "Vorwaerts," entre los socialistas belgas

El «Vorwaerts» publica una información hecha con gran sinceridad entre los socialistas belgas por uno de sus redactores, información que completa de una manera curiosa las noticias que se tenían respecto a la visita de cuatro diputados socialistas en el Reichstag a la Casa del Pueblo de Bruselas.

El proletariado belga. La Prensa socialista ha sido totalmente suprimida en Bélgica, y el colaborador del «Vorwaerts» dice que ha visto con pena instalado en las oficinas del «Journal de Charleroi» a un tesorero del ejército alemán. Cuanto más se prolonga la ocupación alemana mayor será la catástrofe del movimiento obrero en Bélgica.

«Ciertamente—añade aquel—, los proletarios al amanecer han sufrido mucho con esta guerra horrible; pero ellos son bien dichosos comparados con los camaradas de los países invadidos, donde al mismo tiempo que la industria toda la vida intelectual ha sido suspendida por ellos.»

Los socialistas alemanes. «Ninguno de los camaradas belgas con los cuales me he reunido—observa el redactor de «Vorwaerts»—ha podido comprender la actitud de la Social Democracia alemana en esta guerra. Todos me han atendido con una triste fraternidad, y llegaban a reconocer la honradez de nuestras convicciones.

Todos negaban energicamente que Bélgica hubiese organizado una guerra de francotiradores, y afirmaban que cuantos disparos hubiese un hecho hombres civiles eran casos aislados e individuales.

Con un odio inextinguible y una cólera tremenda me hablaban de la ley Marcial aplicada por nuestros aliados. Los calificativos de «barbaros» y de «tontos» son palabras corrientes, aun entre los socialistas.

Ellos miran con gran repugnancia toda anexión de Bélgica a Alemania, declarando que a ningún precio aceptarían el imperio de una monarquía absoluta, cuando ellos soñaban de una verdadera «monarquía representativa».

Un diputado radical con la entrada de Vandervelde en el Ministerio completamente clerical. Cuando yo expresé la creencia de que al final de esta lucha sin precedente el pueblo alemán desperdiciaría el sentido de su existencia como nación y se le darían condiciones políticas y políticas a una camarada belga un Estado militarizado concedido derechos políticos a su pueblo. Y esto parece, en efecto, la evidencia misma si observamos el pasado.

La neutralidad violada. «Por qué—pregunté a un camarada socialista de Bruselas—rechazó Bélgica el ultimátum alemán pidiéndole el libre paso de sus fuerzas?»

«Porque Bélgica quería un país neutral y quería continuar siéndolo después de la guerra; nosotros no podíamos, pues, tomar el partido de Alemania.

tambores y el estampido horrisono del cañón!...

Los ojos no perciben los detalles de la catástrofe; pero lo advierte el pensamiento... Aquellas voces de dolor que se apagan debilitadas por el frío y el correr de las horas hieren en los oídos, como queriendo cincelar en el alma el inmortal recuerdo de lo que fué...

Cuántos desgraciados escucharían las últimas palabras de sus compañeros moribundos, y al evocar a sus madres, por última vez, sentirían helarse en su corazón la postrer lágrima de su vida... ¡Y cuántos se entregarían al sueño eterno con ansia de morir, y expirarían envueltos solamente en el sudario humilde y compasivo de un rayo de luna!...

Antonio Nieto Cot.

EN CUARTA PLANA ORIGINAL DE INTERES

pués de la guerra; nosotros no podíamos, pues, tomar el partido de Alemania.

—Pero en Alemania estábamos persuadidos de que Bélgica no habría puesto dificultad alguna al paso de las fuerzas francesas.

—Eso es absolutamente falso. Nosotros nos hubiéramos rebelado con la misma energía contra una invasión procedente de Francia.

—Pues nosotros creíamos que des de hacía tiempo existía un convenio militar entre Francia y Bélgica.

—No es exacto. Ni un solo francés había puesto el pie en territorio belga antes de la invasión alemana. Por otra parte, nuestra Constitución no permite al Gobierno concluir un convenio militar de tal género.

—¿No creéis tampoco que vuestro Gobierno fuera más favorable a Francia que a Alemania?

—Absolutamente lo negamos. Los socialistas belgas mantenían los más estrechos lazos con los socialistas franceses; pero de ninguna manera el Gobierno belga, extremadamente católico, con el Gobierno librepensador francés.

El heroísmo belga.

—¿No creéis que ha sido un error, por parte de vuestro país, no aceptar separadamente la paz con Alemania?

—Alemania no nos hubiera dado una paz honrosa, y hemos de repetir que hubiésemos querido ser neutrales; pero no instrumento de Alemania.

—Vosotros tratáis de «hunos» y de «barbaros» a los soldados alemanes. ¿No habéis cambiado de opinión después de haberles tratado más de cerca?

—¡Oh! Aisladamente, en las relaciones privadas, el soldado alemán se portó bien; pero en filas, en el servicio, se ha comportado brutalmente. Vuestro militarismo lo trastorna por completo.

«Y nos separamos—concluye el periodista alemán—sin habernos podido convencer los unos a los otros; pero expresando juntos el deseo y la necesidad que todo el mundo civilizado siente de poner fin para siempre a los horrores de la guerra.»

APUNTES

Un periodiquillo militar, comentando el robo de un ajedrez histórico por los generales, jefes y oficiales que entraron en Compiegne, quiere lavar la mancha adjuciendo este argumento: «Si la cosa es cierta—que hay que dudarlo—, quiere decir que los alemanes han copiado los procedimientos napoleónicos.»

Ya se sabe lo que hicieron en España todos los generales franceses en nuestra guerra de la Independencia.

Podría también haber citado casos de bandolerismo cometidos por los conquistadores españoles. No nos habríamos asustado, porque ya sabemos lo que siempre ha signifi-

cado el paso de un ejército conquistador por un territorio.

¿Dijo Rodrigo Soriano que Romanones no convidó a nadie? Pues aquí está la demostración de lo contrario en un telegrama que publica un periódico:

«En el pueblo de Romanones se prepara una gran fiesta taurina. El conde de Romanones ha regalado dos toros de la ganadería del duque de Tovar, que serán estoqueados por Vicente Pastor y Saleri II.

Este último diestro es natural de Romanones.»

He aquí cómo el travieso conde hace el regalo de dos toros de la ganadería de su hermano (el cual es posible que no los cobre) para una fiesta de la bestialidad que se celebrará en el pueblo que le da el título.

¡Es un regalito!

Los Sin Trabajo es el título de una Asociación filantrópica, en cuya Junta protectora figuran una porción de personajes.

Entre éstos D. Antonio Maura, que haría sentir el figurar entre los sin trabajo, aunque el país desea que se mantenga así. Porque cuando el verdadero trabaja...

También constan en la lista de vocales otros distinguidos desocupados, como el marqués de Comillas, el marqués de Urquijo, la marquesa de Squilache, el obispo de la diócesis.

Y entre los más trabajadores de los sin trabajo encontramos a Cierva, Romanones y Vadillo.

Con semejante Junta protectora no van los sin trabajo a tener siquiera la ocupación de pensar en su porvenir.

Porque todo quedará resuelto en unos cuantos viajes del carro municipal entre Madrid y la fosa común del cementerio del Este.

Un milagro.

También se hacen milagros en favor de los soldados franceses. Menos mal.

«El Siglo Futuro» traduce este párrafo de una carta escrita por un herido francés:

La pugna por las conciencias

No es que hayamos de lamentar la propaganda alemana a través del universo, tan ardorosa ahora como en los comienzos de la guerra y a la cual no se responde con la suficiente energía.

No hay que exagerar el peligro. Los hechos hablan desde hace tres meses con bastante elocuencia para que la gente de buena fe, dondequiera que se halle, esté al abrigo de la mentira, y las desesperadas tentativas de los gobernantes alemanes son, por consecuencia, de eficacia muy dudosa.

Sin embargo, los ingleses no juzgan inútil continuar ilustrando a la opinión universal, y conviene citar uno de los medios que para ello emplean. Desde el principio de la guerra los ministros y los hombres de Estado de Inglaterra recorren el país invitando a sus nacionales a alistarse en el ejército, y hace varias semanas Lloyd George pronunció en el Queen's Hall, de Londres, un notable discurso, en que expuso las causas de la guerra y los fines de ella. Los ingleses lo han impreso en millones de ejemplares, que han repartido con gran profusión. Lo han hecho traducir al francés, y la Casa Hachette acaba de editarlo al precio de cinco céntimos ejemplar, que se encuentra en todas las estaciones ferroviarias de Francia, que todo francés tiene hoy en las manos y que se ha debido enviar a todos los combatientes aliados. Sería preciso traducirlo a todas las lenguas para el conocimiento de todos los hombres impar-

ciales.

«Nosotros—ha dicho Lloyd George—hacemos la guerra actual para defender nuestro honor, empeñado por nuestra firma. Hemos declarado a Bélgica que garantizaríamos su neutralidad, y si al violarla Alemania, faltando a su honor y a su palabra, Inglaterra hubiera permanecido cruzada de brazos mientras la pequeña nación era

«El 5 de septiembre, hallándome en la línea de fuego, cerca de Lunville, fué herido y conducido al hospital de dicha población. Mi herida, según los médicos y las damas de la Cruz Roja, que me llaman el «miraculado» (miraculé), es de las más interesantes que hayan visto. La bala penetró por la parte anterior del cuello y, rozando algunos nervios del brazo izquierdo, salió por debajo del hombro, sin tocar ni la garganta, ni el pulmón, ni ninguno de los órganos indispensables para la vida. La cadena de la medalla de la Santísima Virgen, que llevaba colgada del cuello, fué rota por la bala, que por eso se desvió, sin penetrar en la garganta, siguiendo la extraña y providencial trayectoria descrita.

No dudo que, como yo, atribuirás a la Virgen María que la herida no haya sido mortal. Gracias le doy del fondo del alma por haberme librado de una muerte segura.»

De lo que no se puede dudar es de la imbecilidad de ese pobre hombre.

Si pudieran hablar los miles de soldados que han muerto, a pesar de que llevaban medallas o escapularios, ¿qué dirían de esa virgen y de otras que les dejaron morir, y en cambio salvar la vida a ese atún?

Marruecos

NOTICIAS OFICIALES

A Larache llegó el vapor «Canalejas». En Arceila se han presentado a las autoridades militares moros del aduar de Ulud-Sia, que solicitaron permiso para ocuparle. Les fué concedido.

En Tetuán se ha restablecido la comunicación con Izarduy.

De Melilla dicen que, terminado el puerto defensivo que han construido los ingenieros en Sammar, con destino a la cabecera de la quinta «mia», ayer se hizo la entrega oficial a las fuerzas indígenas.

Asistieron al acto el comandante general y otros generales, dirigiendo el primero a los moros que asistieron una alocución en árabe.

La pugna por las conciencias

aplastada por la brutalidad y la barbarie, nuestra vergüenza hubiera resonado a través de las edades.»

Por otra parte, era imposible consentir que fueran desmembrados los pequeños pueblos que amenazaban Alemania y Austria, y que tienen igual derecho a la vida que los grandes.

La tentativa austriaca y alemana contra Serbia no tenía excusa. El «ultimatum» enviado al rey Pedro era inaceptable, y la respuesta de los serbios no pudo ser más digna. Cuando Austria declaró que esta respuesta no le satisfacía, y además hizo a Rusia la exigencia de que permaneciera indiferente mientras ella se disponía a estrangular a Serbia, no hizo otra cosa que provocar de los rusos la única respuesta humana: «Si tocas a un solo cabello de este «pequeño», nosotros iremos a demoler tu ruinoso Imperio.»

Era, pues, preciso defender contra los apetitos insaciables la libertad, la independencia y la vida de los pueblos pequeños. Pero era necesario también combatir la filosofía política de los directores de Alemania. Sus manifestaciones estaban imbuidas del esplendor y la jactancia de su militarismo, «puño de hierro, armadura brillante». Tal era su religión. Aspiraban a la dirección del mundo por el espíritu del «junkero» prusiano; es decir, querían la desaparición de la libertad y de la democracia. Y para evitar esta catástrofe era preciso arrancar a «este matamoros de su sitio».

Era preciso, en interés mismo del pueblo alemán—ha dicho Lloyd George—, que sufre también bajo el talón de esta casta militarista: el trabajador, el obrero, el comerciante, verían con gusto su destrucción... Yo no diré—añadió—una sola palabra en detrimento del pueblo alemán. Es un gran pueblo, que posee grandes cuali-

LA GUERRA

En Occidente

Dice el primer comunicado oficial de ayer, enviado desde Burdeos:

«En Bélgica, un ataque alemán contra la gran cabeza del puente de Nieuport ha fracasado.»

Varios intentos de ofensiva alemana en la región al Este y al Sudeste de Ypres han sido detenidos.

En las proximidades de Bixchoote hemos progresado un kilómetro hacia el Este.

Entre el canal de La Bassée y Arras nuestras tropas han realizado algunos progresos de detalles.

En la región de Lassigny y la del Aisne, hasta Berry-au-Bac, los alemanes nos han atacado sin éxito.

En Argonne la lucha se ha reanudado más viva; el enemigo ha intentado inútilmente recuperar el terreno perdido y el pueblo de Stubert.

En las inmediaciones de Verdun los alemanes han realizado varias ofensivas parciales, que han sido rechazadas por el fuego de nuestra artillería antes que el avance de la infantería haya podido iniciarse.

En la Woerpe y Lorena, donde hace un tiempo horroroso, nada que señalar.»

El comunicado de las once de la noche dice:

«Desde el mar del Norte a Lille la jornada ha sido buena.»

Dos ataques del enemigo, uno en el Noroeste de Zonnebeke, y el otro en el Sur de Ypres, han sido rechazados; este último con grandes pérdidas para los alemanes.

Entre el camino de La Bassée y Arras y en la región de Lihons el enemigo ha hecho dos tentativas, sin resultado.

No hay nada que señalar en el resto del frente.»

Desde Londres comunican que los ataques de los alemanes contra Ypres han sido de una violencia terrible.

Merced a ella, los germanos lograron ocupar la plaza; pero permanecieron en ella poco tiempo, pues a la mañana siguiente organizaron los aliados un ataque, logrando expulsar al enemigo.

Una nota del ministro inglés de la Guerra dice que el día 11 de noviembre la guardia atacó de una manera formidable en Ypres, cuya línea estaba defendida por el primer Cuerpo de ejército británico.

Los alemanes hicieron un esfuerzo desesperado por romper la línea.

Durante tres horas consecutivas los soldados británicos soportaron el mayor bombardeo habido desde el principio de la campaña.

A este bombardeo siguió un vigorosísimo asalto, dado por la primera y la cuarta brigadas de la guardia prusiana, cuyas fuerzas habían sido elegidas para forzar el paso.

El ataque fué dado con gran coraje y enorme encarnizamiento; pero fué rechazado.

Sin embargo, las fuerzas alemanas, con su peso, lograron por fin atravesar la línea inglesa por tres puntos distintos; pero sin conseguir avanzar ni un solo paso más allá de los puntos a que habían llegado.

Sus pérdidas fueron enormes. En un solo punto fueron recogidos 700 cadáveres alemanes.

También los soldados ingleses sufrieron grandes pérdidas.

Los alemanes quedaron detenidos en los tres puntos en que habían logrado romper la línea.

Dicen de Amsterdam que cerca de Ostende se han visto patrullas de caballería de los aliados que parecen ser precursoras de mayores contingentes.

Aeroplanos franceses han volado sobre los puestos de tropa alemana establecidos en dicha ciudad, arrojando bombas y consiguiendo destruir un depósito de gasolina.

Un corresponsal ha visitado en Bélgica el campo de Waterloo, donde los alemanes han construido atrinchamientos casi inexpugnables y de un carácter defensivo extraordinario.

Esas obras, según dicho corresponsal, parece responden a la contingencia de una retirada alemana hacia sus líneas fronterizas, en cuyo caso defenderían en Bélgica el terreno palmo a palmo.

Los alemanes, según las últimas noticias, han comenzado de nuevo a bombardear a Armentières, plaza que con esta sufre ya por tercera vez la furia germana desde que comenzó la batalla de Flandes.

Tienen los alemanes sus baterías a ocho kilómetros al Este de la ciudad y están causando en ella muchos estragos.

Han sido sacados del Hospital todos los enfermos por haber caído en el edificio algunas bombas.

La fábrica del gas ha sufrido graves daños, y tres manufacturas han quedado destruidas.

Hasta ahora no han caído proyectiles en el Ayuntamiento.

Sin embargo, todos los servicios municipales han sido trasladados a un inmueble en el otro extremo de la ciudad.

También han muerto, a consecuencia del bombardeo 60 vecinos de ambos sexos.

Noticias de Amsterdam aseguran que han fracasado todas las tentativas

hechas por los alemanes para reconstruir los fuertes de Lieja.

Opinan los ingenieros que esa reconstrucción sería una tarea larga y costosísima.

En el Oriente europeo

Continúa el avance de los rusos sobre Cracovia, donde se acumulan grandes defensas por alemanes y austrohúngaros, en previsión de un asedio que se tiene por inminente.

A consecuencia de las grandes victorias obtenidas últimamente por los rusos en el Vístula, los habitantes de la Silesia han comenzado a huir de sus hogares, dirigiéndose a Dresde y a Leipzig, ante el temor de verse atacados por los moscovitas.

En el Cáucaso prosiguen los combates entre rusos y turcos, llevando esto a la peor parte.

Los turcos han destruido la línea de ferrocarril entre Smirna y Kassaba.

Después de la audiencia concedida a la Comisión de Bucarest por el rey, se han repetido en Rumanía los actos de hostilidad contra la política alemana, celebrándose asambleas y reuniones de políticos y fuerzas vivas del país.

Todo hace creer que en breve se lanzará Rumanía a la guerra.

De San Petersburgo comunican que los alemanes no han podido detener el avance ruso en la línea del Wartha.

Los ejércitos moscovitas de Polonia han pasado este río y su afluente el Prozna, que señala el límite de la frontera por aquella parte.

Se sabe que reina profundo pánico en toda la Pomania, y que empieza el éxodo de los habitantes de esta región alemana al interior del Imperio.

Por los mares

Un telegrama publicado por «L'Echo de Paris» anuncia que ha entrado en Dunkerque un torpedo inglés que en el mar del Norte ha echado a pique a un submarino alemán.

Despachos oficiales turcos confirman que la flota rusa cañoneó en el mar Negro a tres transportes otomanos que conducían tropas y municiones, echándolos a pique.

Telegrafían a Roma que el vapor «Cita di Sabona» se ha incendiado en aguas de Cattania y pide auxilios con la mayor urgencia.

Varios buques han acudido a socorrerlo.

El vapor citado conduce 800 pasajeros, y entre ellos, 500 askaris de la Eritrea.

Telegramas recibidos de Valparaíso relatan que se ha desmentido oficialmente que la escuadra japonesa haya sido vista en las costas de Chile.

Los buques que han estado en aquellas aguas—añade el telegrama—son los cruceros alemanes «Dresden» y «Leipzig», que entraron en un puerto a repostarse de víveres y carbón.

Noticias diversas

Al príncipe heredero de Sajonia se le ha declarado una grave afección reumática, por cuya causa ha abandonado el teatro de la guerra, marchando a someterse a tratamiento médico.

En una de las trincheras alemanas tomadas recientemente por los aliados, los franceses hallaron enterradas dos banderas de Alemania.

Joffre ha remitido dichas banderas al general French, por haber sido en aquella zona las fuerzas inglesas las que combatieron primeramente.

El Gobierno belga ha celebrado en Dunkerque un Consejo de Ministros, presidido por M. Broqueville.

Según informes que publica un periódico de Atenas, el Gobierno turco se ha visto obligado a intervenir en la guerra arrastrado por una cláusula de un Tratado secreto entre los Gabinetes de Constantinopla y Berlín.

El embajador británico en Washington ha hecho presente al Gobierno americano una queja de su Gobierno referente a que los Estados del Ecuador y Colombia han violado la neutralidad por haber dado informaciones radiotelegráficas a un comandante de la flota alemana, y a que las islas de Galápagos, pertenecientes al Ecuador, han servido como punto de aprovisionamiento a la escuadra alemana.

La epidemia de cólera se extiende en Austria-Hungría. En Viena se registraron ayer 24 nuevos casos, y las invasiones nuevas por todo el reino se cuentan diariamente por centenares.

EL GRISÚ

TEVERGA (Asturias).—En las minas de Teverga dos obreros han sido víctimas de las llamas del grisú.

De estos casos se vienen registrando con frecuencia. No hace mucho, otros dos obreros también sufrieron accidentes, sin enumerar los muchos a quienes ha costado la vida y a otros que hoy día tienen señales de haber sido víctimas de tales horrores.

Y siendo así, los obreros de la Sociedad de Teverga piden a quien corresponda el cumplimiento total del reglamento de policía minera, porque entienden que si los trabajos se efectua-

sen en debidas condiciones no se registrarían tantos casos de accidentes como se están registrando.

No hace mucho se llamó la atención en un semanario de la provincia; pero como esto y las reclamaciones que han de ser hechas por los obreros como cuenta de brujas, no hay que extrañarse que de estos casos y otros análogos se registren casi a diario. Quien tenga la palabra, que hable.—M. López.

JUSTA PROTESTA

Los aranceles de los minerales

El Porvenir, Sociedad de Fundidores y Desplataadores de Plomo, de Linares, nos ha remitido la siguiente carta, cuya publicación en estas columnas creemos necesaria:

«Esta tiene por objeto manifestarles lo siguiente: En primer lugar, protestamos energicamente contra la supresión del derecho de aranceles a los minerales plomíferos para la exportación al extranjero, y siendo éste un asunto de tanta trascendencia, en el cual se discute la prohibición de la industria plomífera y fundidora, que en España sabemos tiene un verdadero incremento, y más en este distrito, y examinada además la cuestión por nosotros, los fundidores de Linares vemos el perjuicio enorme que va a acarrear a todos los trabajadores de España.

Por esa razón, y habiéndonos dado cuenta de los males que el hecho producirá entre los obreros fundidores españoles, dirigimos a El SOCIALISTA esta protesta, en la seguridad de que la acogerá en sus columnas, con objeto de que se extienda bien patente nuestra aversión a lo propuesto por el Sindicato Patronal Minero de Linares y La Carolina, que fué la entidad que solicitó semejante absurdo del Gobierno, acaso con el propósito de acabar con las funciones de plomo en España.

Sin otro particular, se ofrecen suyos y de la causa obrera, por la Junta directiva, Ramón Noguera, secretario.—José Lucas, presidente.»

La cuestión del pan

Andan buscando toda clase de salidas los industriales panaderos y sus defensores en el Municipio para crear una situación por medio de la cual se pueda vender el pan falta de peso, sin que los consumidores estafados tengan derecho a reclamar nada.

A este resultado vienen a parar las discusiones, proposiciones y paños calientes con que los municipios de la burguesía pretenden entorpecer, anular mejor dicho, la obra fiscalizadora que el Ayuntamiento tiene que cumplir por atribuciones y por deber.

La cuestión es ya antigua. Ha hecho efectos populares cuando los industriales han pretendido subir el precio del pan. Esto tocaba más directamente a los bolsillos. Pero no parece que excita tan vivamente las pasiones cuando, sin que su precio suba, los efectos, en vez de tocar a los bolsillos, tocan a los estómagos. Y para los que explotan al vecindario, para los industriales codiciosos, la ganancia resulta igual o casi igual. Y siempre a costa del vecindario. Que una disminución en el peso significa también una disminución en el bolsillo, puesto que obliga a comprar más pan del que se debiera adquirir si estuviera honradamente pesado. O caso de que se siga consumiendo las mismas piezas de pan, una disminución en la salud. Perjuicio, pues, es éste siempre para el que paga.

Mañana, lunes, se complementará en el Ayuntamiento la obra protectora de los que estafan al vecindario madrileño. Nuestros camaradas, los comunistas socialistas, continuarán, como lo han venido haciendo hasta ahora, sosteniendo el criterio honrado, favorable al pueblo, fiscalizador, recto, justo y moral.

Criterio que no es otro que éste, sencillamente: que cada cual cumpla con su deber. Los industriales panaderos, dando el peso justo, el peso que cobran. El Municipio, vigilando severamente la gestión de aquellos industriales y aplicando sin contemplaciones las ordenanzas municipales.

Tiene, pues, importancia extraordinaria la sesión de mañana para el vecindario madrileño. Son intereses suyos los que se van a discutir. Son nuestros compañeros los socialistas quienes los van a defender. Al lado de éstos debiera estar enteramente la opinión popular de un modo explícito, de un modo activo.

Para hacer ver que no está dispuesta a dejarse engañar tranquilamente ni a permitir que a costa de sus intereses hagan negocios indecorosos industriales desaprensivos y otros que se arman a la sombra de estos industriales.

Gestión de la Casa del Pueblo.

Los compañeros Lucio M. Gil y Rafael Martínez visitaron esta mañana al jefe del Gobierno, en su domicilio, para hablarle, en nombre de la Casa del Pueblo, del vergonzoso asunto del pan, cuya tramitación, no menos vergonzosa y conducente a beneficiar a los panaderos, con perjuicio del pueblo madrileño, se sigue por el Ayuntamiento. Nuestros camaradas expresaron al se-

ñor Dato la opinión de las organizaciones de la Casa del Pueblo, absolutamente contraria a la proposición que como fórmula presenta el Sr. Alvarez Arranz, tercer abogado que les «ha salido» de los tahoneros.

Al mismo tiempo le indicaron la poca confianza que merece a la clase trabajadora la gestión del alcalde presidente, que se inclina del lado de los fabricantes, y cuán enérgica será la protesta de los obreros, que apelarán a todos los medios antes de permitir sean dados de lado los intereses legítimos del pueblo.

El Sr. Dato, que escuchó atentamente las razones que le expusieron nuestros amigos, les contestó en términos bastantes a dejarles bien impresionados.

Después de hablar largamente de este asunto, los compañeros M. Gil y Martínez pidieron al Sr. Dato, como ministro de Gracia y Justicia, que las multas que pagan los comerciantes e industriales por infracciones de la ley del Descanso dominical sean aplicadas a las Cajas de aquellas Sociedades obreras que tienen establecida la previsión contra el paro.

El presidente ofreció estudiar esta petición.

Los obreros de Béjar

Difícil será hallar a un ciudadano que no recuerde cuán heroicamente lucharon los trabajadores de Béjar há un mes por obtener de sus patronos unas mejoras que les elevaran un poco en su condición moral y material. No es necesario repetir que la burguesía se negó en absoluto a concederles nada, viendo impasiblemente cómo sobre las calles de Béjar había tirados obreros hambrientos, famélicos, que consentían morir de hambre y no rendirse humillados, vencidos, ante aquella despectiva burguesía.

Al fin, cuando la solidaridad obrera se manifestó pródiga hacia ellos; cuando los obreros de toda España se dispusieron a realizar por los de Béjar los sacrificios que hubiera sido menester, la huelga se arregló y el conflicto quedó terminado. El acuerdo de someter varios puntos de los que motivaron la huelga al fallo del Instituto de Reformas Sociales puso fin a la cuestión.

Pasado tiempo, el Instituto abrió la oportuna información, con objeto de que los obreros y patronos expusieran amplia y detalladamente cuanto tuvieran por conveniente y creyeran necesario hacer constar para que el Tribunal arbitral del Instituto tuviera más datos y argumentos sobre los cuales deliberar y que el fallo fuese más justo. La información estaba anunciada para el día 12 del actual, y en el mismo día se presentó la Comisión obrera que desde Béjar había venido a Madrid expresamente a informar; pero los patronos no se presentaron el jueves último.

Por esa razón la Comisión encargada de escuchar a los informantes rogó a los obreros que volvieran al día siguiente. Así lo han hecho los obreros y han informado el viernes y ayer, sábado, sin que tampoco se hubieran presentado los patronos, por lo cual se ha ampliado el plazo hasta el día 26 para ver si quieren o no informar los burgueses de Béjar.

Esa informalidad patronal no es mas que un síntoma de las muchas informalidades que realiza la clase burguesa, sobre todo si supone que, obrando así, va a perjudicar a los obreros.

La Comisión obrera ha quedado muy satisfecha en cuanto a las atenciones que para con ella se han tenido en el Instituto de Reformas Sociales, pues se la ha prometido que, una vez sacadas en limpio e impresas las declaraciones hechas, serán remitidas a la Sociedad obrera de Béjar, por si entendieran que podían ampliarse o que era necesario rectificar algún error que encontraran.

Nos consta que los compañeros informantes se han limitado a exponer las condiciones de trabajo, la duración de la jornada, los jornales, etc.; esto es lo que únicamente necesita saber la Comisión que ha de fallar, absteniéndose de hacer comentarios ni de dirigir censuras a los patronos por el proceder de éstos. Cuando se obra con esa seriedad hay derecho a suponer que obtendrán el triunfo definitivo de la lucha que mantuvieron, porque es de justicia, según implícitamente lo han reconocido los señores del Instituto.

Federación Litográfica

COMITE CENTRAL
Sesión celebrada el día 10 de noviembre de 1914.

Presidiendo el delegado por Alicante y asistiendo los de Murcia, Bilbao, Jerez, Vigo, Sevilla, Alcoy, Valencia y secretario general se lee y aprueba el acta anterior y correspondencia.

Continúa la huelga de Jerez, ordenando girar fondos para la séptima semana y pedir informes sobre su probable duración para arbitrar fondos.

Mandan cuotas Bilbao, Tolosa y Málaga.

Se nombra delegado para representar a Cádiz.

Abalo la guerra

LAS CORTES CONGRESO

FINAL DE LA SESION DE AYER
ORDEN DEL DIA
Presupuestos.

Se pone a discusión el del Ministerio de Fomento, al que han formulado un voto particular los diputados liberales.

El Sr. MIRO señala la anomalía de que después de haber dicho el ministro de Fomento que eran necesarios los documentos pedidos por el barón de Velasco para discutir el presupuesto, éste se ponga a debate inmediatamente.

El PRESIDENTE propone que se discuta antes la totalidad del presupuesto que el voto particular, y el Sr. PORTELA se opone a ello.

El Sr. SUAREZ INCLAN desea que se demore por unos momentos la discusión para que se reúna la Comisión y estudie si debe admitir o rechazar el voto.

El conde de SAN LUIS: La Comisión lo ha estudiado ya y entiende que no lo debe admitir.

El Sr. SUAREZ INCLAN manifiesta su extrañeza de que se ponga a discusión el presupuesto de Fomento, cuando todos los diputados creían que iban a discutirlos los de Hacienda y Marina.

El PRESIDENTE hace constar que si se ha puesto a discusión el presupuesto de Fomento ha sido precisamente a requerimientos de la minoría liberal.

El barón de VELASCO se sorprende también, como el Sr. Miró, de que empiece la discusión del presupuesto de Fomento sin que se remitan los documentos que ha ofrecido traer el ministro.

El Sr. PORTELA vuelve a intervenir en el debate, y requiere al Gobierno para que dé explicaciones sobre cuál debe ser el orden de la discusión.

Censura con gran dureza al ministro. El ministro de FOMENTO dice que depende exclusivamente del presidente fijar el orden de la discusión, y que él no ha hecho sino atenderse a lo dispuesto por el Sr. González Besada.

El Sr. GASSET dice que no es partidario de demoras ni de antelaciones en la discusión de los presupuestos.

Justifica el deseo de la minoría liberal de que se discutiera hoy el presupuesto de Fomento, en la creencia de que estaba concluso su dictamen por parte de la Comisión y de otras minorías.

El PRESIDENTE propone como solución que se discuta hoy la totalidad del presupuesto y quede para otros días el debate por capítulos.

El Sr. NOUGUES se sorprende, como el Sr. López Ballesteros, de que el Sr. Domínguez Pascual no se halle a la cabeza de la Comisión.

El Sr. DOMINGUEZ PASCUAL: No estoy en ese puesto porque no me considero capacitado para dirigir este debate, por no estar terminado el estudio del presupuesto. (Rumores.)

El Sr. GASSET entiende que después de lo manifestado por el Sr. Domínguez Pascual no procede la discusión de la totalidad del presupuesto.

El PRESIDENTE: Se suspenderá esta discusión.

Se pone a discusión el presupuesto de Hacienda, y el Sr. OP. DÓÑEZ, de la Comisión, explica las modificaciones hechas en el dictamen, de acuerdo con las minorías.

En la discusión de los capítulos del presupuesto intervinieron los Sres. SUAREZ INCLAN, NOUGUES, GONZÁLEZ LLANA, y LLOSAS, este último para pedir se adopten medidas a fin de evitar la circulación de los duros sevillanos, que tantos perjuicios producen al comercio y al público en general.

Las minorías se oponen al ascenso a oficiales quintos de los 600 aspirantes de Hacienda más antiguos, propuesto que se hace en un voto particular, y el Sr. URDÓÑEZ accede a este deseo.

Se aprueba todo el presupuesto de Hacienda.

El PRESIDENTE anuncia que en la sesión del lunes se discutirán los presupuestos de contribuciones y rentas públicas y los de Guerra y Marina.

Y se levanta la sesión.

SENADO

FINAL DE LA SESION DE AYER
Los presupuestos.

El Sr. CALBETON, al rectificar, ataca duramente al Banco Hispano-Americano, culpándole de la resistencia que sienten los residentes en América para enviar dinero a España.

Luego censura al ministro de Fomento por su gestión en lo referente a la supresión del Centro de Expansión Comercial y no resolver el plan de obras hidráulicas.

Le contesta brevemente el Sr. DATO, y se aprueba el presupuesto.

También se aprueba la totalidad del presupuesto de la Presidencia, y con ligera discusión su articulado.

Se votan definitivamente el proyecto de fuerzas navales y del ejército, y un crédito de 171.000 pesetas para pago de sueldos de...

ENSEÑANZAS HISTÓRICAS

Guerras entre Turquía y Rusia

Desde fines del siglo XVII, y por el espíritu de conquista que animó siempre a Rusia y la indujo a apoderarse de territorios turcos, ha habido entre aquella nación y el Imperio otomano numerosas guerras, de las que haremos una breve relación.

Se iniciaron las primeras luchas en tiempos de la zarina Sofía, siendo el objetivo la conquista de las orillas del mar Negro. Perdió esta primera guerra Turquía, firmando un Tratado en 1699, por el que cedió a Rusia el territorio de Azof.

Posteriormente, y reproducida la contienda, el gran visir turco Baltagi-Mehemed, venció al ejército del zar Pedro I. e hizo a éste prisionero. Firmado el tratado de Azof, volvió la plaza de Azof a poder de Turquía.

A consecuencia de una invasión farsa en Rusia, protegida solapadamente por los turcos, se rompieron a poco nuevamente las hostilidades, y el conde Lascy, al servicio de la zarina Ana, salió otra vez a Azof y conquistó Crimea y el país de los Kirguises. Esta guerra duró desde 1735 a 1739.

Reinando Catalina II, en 1768, estalló otra guerra, que costó a Turquía perder por tercera vez la plaza de Azof. Al final de esta lucha, que duró hasta 1774, obtuvo Rusia todo el país situado entre el Bug y el bajo Dnieper y la libre circulación en el mar Negro, imponiendo, además, a Turquía la independencia de los territorios de Crimea y del Kubán, que más tarde se anexionó Rusia, apoderándose también de Georgia.

Aliados los rusos con los austriacos posteriormente, no tardaron aquéllos en rescindir la lucha, y en 1787 se declaró otra guerra, con diferentes resultados para los beligerantes, pues, por una parte, los austriacos sufrieron pérdidas, y los rusos alcanzaron varios triunfos. El resultado fue que en 1792 se firmó un Tratado de paz, anexionándose Rusia nuevos territorios junto al Danubio y a orillas del mar Negro, consiguiendo más ventaja por la oposición a Francia, Inglaterra y Prusia.

Hubo después un largo interregno de paz entre rusos y turcos, sobreviniendo entretanto la Revolución francesa y las luchas napoleónicas, que alcanzaron hasta Egipto; pero en 1806 se rompieron otra vez las hostilidades entre dichas naciones, obteniendo ventajas los rusos, que se aliaron con los ingleses, y a poco de concertada la paz surgió de nuevo el conflicto eterno, ganando los rusos la plaza de Giurguro y haciendo otras conquistas.

Ya, después, Rusia dirigió toda su atención a defenderse de la invasión napoleónica, y Turquía, por su parte, tuvo bastante que hacer ante las sublevaciones de serbios y griegos, lucha esta última que constituyó una española guerra civil.

La última contienda rusoturca no la mencionaremos por ser relativamente reciente y que constituyó la llamada guerra de Crimea, y ahora de nuevo Rusia y Turquía se lanzan a una sobre otra, estando reservada al porvenir la solución de la terrible incógnita.

EN EL ESPAÑOL

UN CONCIERTO

Ayer se celebró en el teatro Español un selecto concierto para la presentación del violinista argentino Sr. Dalmau, el cual ejecutó con maestría admirable escogidísimas piezas de concierto, llenas de dificultades de ejecución, que supo vencer muy bien este notable artista.

El Sr. Dalmau posee facultades excepcionales y demuestra un temperamento musical de los que tienen fuerza para imponerse al público y emocionalmente.

Terminó el concierto con la «Stregua» de Paganini, página siempre fresca y llena de seducción, que aquel insigne virtuoso ejecutaba cuando quería hacer gala de sus portentosas facultades. El Sr. Dalmau recibió, al terminarla, una larga ovación, que con tantas muchas con que el público premió su trabajo en el transcurso del concierto.

la colonización interior

El Sr. Dato leyó ayer tarde en el Congreso un proyecto de ley para continuar el desarrollo del procedimiento iniciado en la ley de 30 de agosto de 1907, referente a la colonización interior.

Se establece en este proyecto la subdivisión de la propiedad de las fincas del Estado y Ayuntamiento, de pueblos ó de particulares.

El órgano encargado de su ejecución será la Junta central de Colonización y repoblación interior.

Los montes propiedad del Estado no podrán ser vendidos sin haberlo reconocido previamente dicha Junta.

Esta se hará cargo de los terrenos baldíos e incultos aptos para la colonización.

la renta media durante el último quinquenio al 4 por 100.

El pueblo percibirá el 80 por 100 del valor del terreno.

La Junta pagará, cuando se trate de fincas particulares, al contado el importe de la adquisición.

La Junta tendrá derecho preferente a sanear y poner en condiciones de cultivo las lagunas, terrenos, pantanos y marismas.

Se concederán premios en metálico a los colonos que establezcan industrias agrícolas ó forestales.

Se exceptúan del pago de toda clase de impuestos las compraventas, permutas, cesiones y servidumbres que beneficien a las colonias agrícolas.

Durante el presente año la Junta cubrirá sus atenciones con cargo al crédito que se consigna en el capítulo XII del presupuesto de Fomento.

El proyecto consta de 45 artículos y dos adicionales, en que se determinan todas las condiciones que se estiman más convenientes para la colonización interior y repoblación forestal.

Evacuación de Veracruz

Según noticias de buen origen, el Gobierno de los Estados Unidos se propone que sus tropas evacúen Veracruz a fines de este mes.

Por «El Socialista»

Suscripción permanente.

Table with columns for Donativos and Suma anterior. Lists names and amounts.

DE LA SITUACIÓN DE ESPAÑA

Falta de subsistencias y la crisis de trabajo

Andan muy atareados liberales y conservadores en el amasijo de los presupuestos. Todos, convencidos de que el pastel hacendístico en que tienen las manos metidas ni aun de masa algo sólida es: merengue y espuma.

Pero, sin embargo, unos, haciéndose valer sus condescendencias, y otros, regateando el premio, van terminando con la escandalosa trampa.

Y en tanto, la situación económica empeora de un modo horrible. ¡Y esto sí que no es una ficción! ¡No una ficción, sino una sangrienta realidad es la miseria, es la falta de trabajo, es la desesperación que se está apoderando de la clase desheredada!

Este conflicto no se remedia con la guardia civil; se remedia con lo que tantas veces, con tiempo oportuno, hemos venido proponiendo en estas mismas columnas: con medidas inteligentes y energías. Energías, en el noble concepto de la energía, que es el noble concepto de la voluntad, fuerza moral para impedir que neutralicen, que bastarden toda medida conducente a favorecer el pueblo las cien asquerosas alimañas que medran a costa de que el pueblo agonice. Enérgicas, contra toda laña de malhechores, no, como es costumbre inveterada, contra los desventurados que padecen en sus estómagos y en sus vidas los horrores de la situación.

Guardia civil, no, señores gobernantes! Ingenieros, administradores, constructores, decretos contra los industriales que paralizan sus explotaciones, dinero, iniciativas financieras puestas en ejecución... Eso soluciona los conflictos. Pero guardia civil, no. ¿O es que en la política esta del silencio, en que se exige a todos por patriotismo que no entorpezcan la labor ministerial, dado lo crítico de los momentos, también a los miles de hambrientos que hay en el país se les quiere exigir por patriotismo que se mueran de inanición en sus miserables hogares ó en medio del arroyo, sin un gemido, sin una protesta... ¿Es eso?

En tanto que se amasan los presupuestos, la ola de la miseria—flujo fatal de la ola de sangre de la guerra—va cubriendo al proletariado español.

Y esto es lo real, señores que en los conciliábulos de saloncillo estáis rematando la indigna ficción!

La crisis obrera en Cuevas de Vera. CUEVAS DE VERA.—Esta es la fecha en que sigue sin resolver la tremenda crisis obrera que desde más de dos meses existe en este pueblo.

Grupos enormes de famélicos recorren la ciudad y los campos pidiendo pan y trabajo.

Algunos van con lágrimas en los ojos, y en actitud agresiva otros.

Convencidos los obreros de que ya no pueden esperar nada de los ricachos de Cuevas, tratan de ir en masa a Almería y a Madrid, andando así, como es de suponer, las Compañías de ferrocarriles no les conceden billetes gratuitos.

Entretanto una Comisión postula por las calles con objeto de reunir los fondos indispensables para que unos cuantos vayan a Almería a exponer a las autoridades la situación angustiosa de este pueblo.

Otro pueblo de la misma provincia en la miseria.

OHANES.—Algo parecido a lo que sucede en Cuevas ocurre en este pueblo. El vecindario se halla sin recursos para atender a las más perentorias necesidades.

La causa de que el hambre se cebé cruelmente entre los obreros obedece a que están paralizadas las minas y a que ha aumentado el número de trabajadores parados con los que han llegado repatriados.

El Gobierno debería ordenar la inmediata construcción de la carretera que ha de poner a Ohanes en comunicación con el resto de España, con lo cual encontrarían ocupación la mayoría de aquellos obreros y se evitaría, acaso, un conflicto.

La política

SUMARIO

En la reunión de jefes de minorías con el ministro de la Gobernación, ayer tarde celebrada, se aprobó el aumento de sueldos a los maestros que los tengan inferiores a 500 pesetas, lo que respecta a las Escuelas normales y complemento de escuelas y lo que afecta a la construcción de Grupos escolares.

En la discusión de presupuestos se perdió ayer lamentablemente el tiempo discutiendo si debía examinarse ó no el de Fomento.

Empleado el tiempo en esto, no lo hubo después para el presupuesto de Hacienda, que se aprobó casi todo en unos minutos.

Al comienzo del debate presentó la dimisión el presidente de la Comisión de presupuestos, Sr. Domínguez Pascual, quien después, convencido por el Sr. Dato, la retiró.

El jefe del Gobierno despachó hoy con D. Alfonso, quien firmó un decreto autorizando al ministro de la Gobernación a presentar a las Cortes un proyecto de ley sobre epidemias.

D. Alfonso marchará esta noche a Santa Cruz de Muélica, donde pasará cuatro ó cinco días cazando.

dicara la residencia del diplomático Sr. Cologan. Desea que éste desautoricar al Sr. Soriano, que hace unos días en el Congreso habló de españoles muertos en Méjico durante la presidencia del tirano Huerta. Con esta intención el general demuestra ser un hombre avisado que conoce a nuestros diplomáticos. Sabe que éstos no se enteran jamás de nada, aunque pasen en el país de su servicio cosa tan trascendental como el sacrificio y fusilamiento de compatriotas en Méjico y Lieja, respectivamente.

Cologan dirá que nada sabe, como el ministro español en Bruselas.

Así no será extraño que uno de estos días, en cuanto se entere del procedimiento, para reivindicar a sus tropas, se dirija el kaiser al Gobierno de Dato desmintiendo lo de los fusilamientos y dejando por embustera a la viuda de una de las víctimas..., y poniendo por testigos a los diplomáticos españoles.

Ayer en el Senado surgieron algunas dificultades en el presupuesto de Gracia y Justicia al interponerse un obispo que desaba se restableciera un aumento suprimido en la otra Cámara. Esto hizo sospechar que el Gobierno apetaría a su fuerza en la Alta Cámara para sacar adelante los aumentos.

La estratagema era un poco aventurada, pues que hacía necesarias las Comisiones mixtas.

Así lo ha comprendido el Gobierno después de la cominación del conde de Romanones a los senadores de su partido, y hoy declaró Dato que había recomendado a sus amigos votasen los presupuestos tal como salgan del Congreso.

Las noticias de Marruecos acusaban la tranquilidad intranquilizadora de otros días. En Arella, presentaciones; en Melilla, moros que expresaron su adhesión a España... Noticias que serán rectificadas mañana, tal vez, con otras en que se diga al pueblo que estos mismos moros han agredido a nuestras tropas, haciendo nuevas víctimas...

Los estrenos

«Papaíto».

Se estrenó en París la comedia «Papaíto», y sería ó no sería el éxito que se dijo; vino a Madrid Lyda Borrelli y no sirvió la comedia en su idioma, y el público que va a escuchar a actores y actrices extranjeros sin entenderlos, pero dando muestras de agrado para hacer creer que se entera, aplaudió, y hubo quien se dijo: aquí hay un filón.

Y como el teatro se ha convertido en una industria por la tolerancia del público, y como por ahora basta conocer un idioma para considerarse uno con facultades suficientes para traducir una obra teatral, pues... vino «Papaíto» al escenario de Eslava, puesta en castellano y un tanto retocada por Ricardo Blasco, periodista que si tiene excelentes condiciones dentro de su profesión, no convence como dramaturgo.

La obra tiene cosas buenas; de otro modo no habría engañado a su traductor ni al empresario. Sin embargo, en conjunto es tan mala como cualquiera de las que, como originales, se estrenan en España.

Nos limitáramos a consignarlo así y ocuparíamos menos espacio; pero queremos aprovechar la ocasión para hacer notar dos cosas.

La primera va dirigida a la Empresa; es que no hay autores españoles, ya conocidos ó por conocer, que la hayan ofrecido comedias originales merecedoras de ser conocidas? Porque el desastre de «Cuatrocientos» hace diez días, y el franco pateo con que anoche terminó «Papaíto», ambas extranjeras, hace suponer una escasez alarmante en la producción nacional ó un pésimo gusto en la elección de lo extraño.

La segunda observación se dirige al público: positivamente, la obra estrenada anoche en Eslava no había sido bien ensayada ni estudiada; pero cuando un actor se equivoca y dice mal una palabra, no está bien abrumar con un «abucheo». El público, acomodado en sus asientos, está haciendo la digestión placidamente; pero el actor se halla en la tensión nerviosa que impone el desempeñar un papel por primera vez, y de añadir una palabra que no puede convencer. Descárguese en buena hora toda la ira contra el autor de una obra mala; pero... téngase alguna consideración con el modesto intérprete que se equivoca.

Las rentas del obrero

Gregorio de Pablo, de veintiséis años, albañil, domiciliado en la calle del Marqués de Salamanca, núm. 5 (Carabanchel), sufrió la fractura del radio y de la clavícula derecha y conmoción visceral, estando trabajando en una obra de la ronda de Vallecas.

Su estado es grave.

El cerrajero Manuel López González, de veinticinco años, que trabajaba en un taller de la calle de Colmenares, se causó heridas de pronóstico reservado.

El albañil Martín Sans se cayó de un andamio en una obra de la calle de Velázquez, núm. 10, causándose lesiones de pronóstico reservado.

El ex tirano de Méjico, general Huerta, ha dirigido al jefe de gobierno un telegrama rogándole le in-

Acción social

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Agrupación General de Camareros y similares.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de la del día 3) la noche del lunes, 16, amanecer del martes, 17 del corriente, a las dos y media de la mañana, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para tratar los asuntos que quedaron pendientes en la sesión anterior.

Sociedad de Obreros Marmolistas.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, lunes, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Protesta de la Agrupación Femenina Socialista.

La Agrupación Femenina, en su última sesión, acordó protestar contra la pena impuesta a la compañera Rosa Luxemburgo.

¿Cómo esta entidad no había de verse dolorosamente sorprendida viendo cómo coartan la expansión del pensamiento precisamente en lo que más nos desgarró el alma, en el momento en que vemos a nuestros hijos convertidos en máquinas de matar?

Otra protesta quiere hacer constar este Comité: la de la eterna cuestión del robo de nuestro pan. A este fin convocamos a todas las mujeres que deseen hacer acto de presencia en nuestra compañía para mañana, lunes, 16 del corriente, en la plaza de la Villa, con lo cual demostraremos que las mujeres también sabemos defender nuestros intereses con la energía y tesón que el caso requiere.

Esperamos que todas las mujeres interesadas en dicha cuestión, y suponemos que lo estén todas, acudirán a las once de la mañana del día antes citado.—El Comité.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las seis de la tarde, Sociedad de Marmolistas; a las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Municipales.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Comisión organizadora del pasado Congreso de la Unión General de Trabajadores.

EN PROVINCIAS

Acuerdos de la Sociedad de Mineros, de Teverga.

La sección del Sindicato minero asturiano, de Teverga, en una junta general extraordinaria acordó hacer un llamativo a todos los trabajadores que no pertenezcan a dicha entidad para que en breve tiempo pidan el ingreso y formen en las filas en que los demás compañeros están formados.

Como también se hace saber a los morosos que, por falta de ser conscientes, olvidan su deber, vengan antes que transcurran los tres meses reglamentarios, y que de esta forma evitarán el que la colectividad tome otros acuerdos, y cumplirán una esencial obligación.

Huelgas y reclamaciones

EN MADRID

Los cocineros del Palace-Hotel.

Como habíamos anunciado, anoche, a las once, se reunió en la Casa del Pueblo la Sociedad de cocineros y reposteros El Arte Culinario, para tratar de la huelga de los compañeros que trabajaban en el Palace-Hotel.

Expuesto detalladamente el motivo de la huelga por la Junta directiva, y después de aprobada la conducta de los compañeros que abandonaron el trabajo, se nombró una Comisión de huelga, que será la encargada de resolver cuanto se relaciona con el conflicto del Palace-Hotel.

Terminada la junta general, se reunió después la Comisión de huelga, que acordó, en principio, redactar unas bases de arreglo, con cuya aprobación por parte del contratista de la cocina del Palace-Hotel quedaría terminado el conflicto.

Desconocemos la actitud que adopte el patrono, pues había citado a la Comisión que habría de presentarle las bases para esta tarde, a las cinco, por cuya razón no podemos afirmar si serán aceptadas ó las pondrá algún reparo.

Vivamente anhelamos el triunfo de los compañeros cocineros.

Los naranjeros de Almazora.

CASTELLÓN.—Comunican de Almazora que se ha concentrado la guardia civil, en evitación de que se repitan los desórdenes.

Los dueños de algunos establecimientos y almacenes en los que trabajan esquirols no quieren abrir las puertas de aquéllos ante el temor de que ocurra algún choque entre los obreros dignos y los traidores.

El gobernador de esta provincia conferenció ayer con el alcalde de Almazora y una Comisión obrera, amenazando a ésta con terribles represalias si los huelguistas ponen obstáculos a que trabajen los traidores.

De reanudarse los trabajos el lunes, la jornada sería de nueve horas.

Ha regresado a Castellón el gobernador.

La huelga de los panaderos.

SANTANDER 14.—Han fracasado las gestiones de arreglo del gobernador.

El Ayuntamiento pretendió intervenir otra vez y fué desdenado por los patronos.

La Junta local de Reformas Sociales ha celebrado dos reuniones con Comisiones de patronos y obreros, no logrando borrar las diferencias.

Esta tarde verificará sesión para proponer de por sí una fórmula de arreglo.

En los términos en que está el conflicto es difícil solucionarlo.

Los patronos quieren la merma del salario, libertad del trabajo y mínimo de producción por individuo ó grupo, y los obreros, que están en situación desfavorable, transigirían por la reducción de jornales en pequeña escala; pero no con la libertad de trabajo, que significa el fomento de Sociedades «amarillas», ni con la tasa de elaboración, porque siendo brutales las faenas de la panificación tal condición sería abrumadora.

El movimiento, dicen, está en calma.—Vasay.

EN LA ESTACION DEL MEDIODIA

Procedimientos irritantes

Nos ha visitado una Comisión de obreros de la estación del Mediodía para quejarse de los procedimientos irritantes empleados contra los guardas de los muelles, procedimientos que constituyen un atropello y un ultraje para aquellos dignos empleados, fieles cumplidores de su deber.

En el transcurso de un mes ha ocurrido dos veces el caso bochornoso de haberse extraviado bultos de los muelles, y punto seguido haber sido conducido a la cárcel por los guardias los empleados que están al cuidado de estos bultos. Y en los dos casos, al día siguiente, se han descubierto estos bultos en otro departamento de la estación, siendo sólo entonces excarcelados los guardias.

¿Es que puede usarse sin protesta de tales rigores con hombres de conducta honrada? ¿Es que a un obrero que gana dignamente su jornal se le puede exponer a la vergüenza de ser conducido a la cárcel por los guardias a través de las calles de Madrid, estudiando las miradas de los transeúntes, paqueando el calvario que para todo hombre decente significa el ir de esa manera, y todo ello porque sus directores hayan tenido una sospecha injustificada?

No se puede calificar como ligereza hacer esto con esos guardas de los muelles; tiene otro calificativo más duro. Y encontrando justificadísima la protesta que ante nosotros se ha venido a hacer, nos hacemos eco de ella, añadiendo la nuestra.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Un mitin de dependientes

Esta tarde han celebrado los dependientes de comercio de todos los gremios un grandioso mitin en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las cuatro de la tarde.

El objeto del mitin era, como se sabe, pedir a los Poderes públicos que sea aprobado cuanto antes el proyecto de ley que determina la jornada de trabajo de los dependientes, concretándola en diez horas como máximo.

Siéndonos imposible, por falta de tiempo, dar una amplia reseña, nos limitaremos a decir que el acto ha resultado muy importante.

Presidió Luis L. Santamarina, y usaron de la palabra, a continuación, los compañeros Manuel Ferrero, Francisco S. Iñanes, Lucio Martínez, Cesáreo Martín y Santiago Pérez.

Los discursos de estos compañeros, especialmente de Lucio Martínez y Santiago Pérez, fueron una ratificación de cuanto los dependientes de comercio han dicho en este asunto concreto de la ley de la Jornada, cuya promulgación habrá de beneficiar por igual a obreros y patronos.

Es de esperar que el mitin de esta tarde sea un nuevo estímulo para el Gobierno y someta a la aprobación inmediata de las Cámaras el referido proyecto de ley, que fué elaborado por el Instituto de Reformas Sociales después de varias informaciones.

La enorme concurrencia de dependientes que asistió al acto aplaudió a los oradores por las razones que con tanta claridad supieron exponer.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que lucha por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

Los republicanos

Distrito de la Inclusa.

Se convocó a los jóvenes republicanos del Distrito de la Inclusa a la asamblea que se celebrará mañana, lunes, a las nueve y media de la noche, en el Círculo Republicano de la calle de los Abades, núm. 20.

En esta asamblea el Comité dará cuenta de sus gestiones durante su período de gobierno y los jóvenes republicanos de Madrid y los motivos que lo han obligado a separarse de ella, declarando la independencia del distrito.

NUESTROS CONCEJALES

LOS DE NERVA

Otra sesión borrascosa de aquel Ayuntamiento.—Más atropellos del monterilla.

El día 12 del actual, á las ocho de la noche, celebró sesión este Ayuntamiento, con la asistencia de los siete concejales socialistas.

Al preguntar al alcalde si se aprobaba el acta de la anterior, los concejales socialistas se opusieron porque lo que se había leído no era, ni con mucho, un extracto de lo tratado, sino lo que buena y caprichosamente había querido escribir el secretario, con la autorización del alcalde.

El compañero Oreta hizo algunas observaciones, dándose lectura nuevamente al acta, en pro de cuya aprobación hablaron varios concejales, no pudiendo hacer en contra el compañero Páez por negarle la palabra al alcalde.

Al tratar después, en el orden del día, de la aprobación de unas cuentas de obras públicas, los compañeros Oreta y Páez se opusieron á su aprobación porque no aparecían en las mismas los recibos de los interesados ni otros datos justificativos del empleo dado al dinero. Ante esto, lo menos que podían pedir los concejales socialistas, como lo hicieron, fué que el dictamen quedara sobre la mesa, á lo que se opuso el alcalde, que contaba ya con el silencio de los demás concejales.

A continuación se presentó la dimisión del concejal interino á quien el alcalde quería mantener á todo trance, en contra del art. 46 de la ley municipal, protestando los concejales socialistas contra que el asunto se presentara como dimisión, pues no había tal desde el momento en que el individuo en cuestión no había sido tal concejal, sino un testarfero para defender incondicionalmente al alcalde.

Discutióse la provisión de la plaza de cuarto teniente de alcalde, y á hacer la votación obtuvo siete votos el compañero Páez y otros siete el señor Ruiz Castilleja. En vez de repetir la votación, como dispone el art. 55 de la ley municipal, el primer teniente de alcalde, que es un médico de la Compañía de Ríotinto, dijo que no veía claro el asunto y que se dejara para otro día. Protestaron los concejales socialistas porque advirtieron cómo se trataba de amañar una votación para otro día, y entre las voces de unos y otros culpando al alcalde por no querer repetir la votación, éste levantó la sesión y llamó telefónicamente á los municipales para que dieran rienda suelta á sus instintos con el menor pretexto. Pasado el momento del escándalo, el monterilla reanudó la sesión, tratando de buscar una fórmula de arreglo, contestándole el camarada Páez que se hallaba satisfecho con lo ocurrido, que no aceptaba lo propuesto por el alcalde y que una vez más había dado éste pretexto para que en

el Parlamento volvieran á ocuparse del Ayuntamiento de Nerva.

Para hacer de nuevo la votación se había recurrido á llamar á uno ó dos concejales de la Compañía que no habían asistido á la sesión ni sabían, por tanto, en qué punto se hallaba la discusión. Se empezó á discutir si era ó no válida la primera discusión y se armó un fuerte escándalo, promovido por las intemperancias del alcalde y de los concejales monárquicos, que á toda costa querían llevarse la plaza.

Como consecuencia, no hubo más remedio que dejar el asunto para la próxima sesión.

Otras varias cosas ocurrieron en la citada sesión, que no relato por no hacer interminables estas líneas, ya que me he extendido demasiado con lo anteriormente expuesto.—Corresponsal.

Notas municipales

Hallazgo de un maletín.

El guardia municipal núm. 42, Vicente Pérez Gorrón, afecto á la sección de carruajes, que prestaba sus servicios la noche del 12 en la Puerta del Sol, fué requerido por D. Miguel Pérez Carrasco para que se hiciera cargo de un maletín de fieltro, con funda de tela, color gris, que dicho señor encontró dentro del coche de plaza núm. 116, al ocupar éste.

El maletín, que contiene algunos objetos de uso higiénico, alhajas y dine-

ro, ha quedado depositado en la Inspección general de Carruajes y se entregará á la persona que justifique ser su dueño.

Servicios de una Clínica.

En la Clínica médico-quirúrgica municipal para el tratamiento de las enfermedades de la garganta, nariz y oídos, establecida en la Casa de Socorro del Centro, bajo la dirección del doctor S. García Vicente, se han asistido durante el mes de octubre 65 enfermos, en los cuales se han realizado 14 intervenciones quirúrgicas.

La salud pública en Madrid

Según «El Siglo Médico», en la semana pasada ha habido un descenso en el número y en la gravedad de los padecimientos reinantes, debido, como era de esperar, á las abundantes lluvias que hubo durante breves días y á la bondad de la temperatura. Han cedido, por consiguiente, los padecimientos catarrales y reumáticos; hay menos enfermos de gripe y es menor también el número de niños enfermos de escarlatina y de fiebres eruptivas. Se observan algunas complicaciones consecutivas á brotes escarlatinos ya pasados, lo cual revela la necesidad de cuidar mucho la convalecencia de esta enfermedad y por largo tiempo.

Hay, además, en la infancia algo de viruela y de sarampión.

Cooperativa Socialista Madrileña

CONCURSO

Se abre concurso para proveer cuatro plazas de mozo de almacén, con el sueldo de 3,25 pesetas diarias y diez horas de trabajo, siendo condición indispensable en los concursantes saber leer y escribir y no exceder de la edad de cincuenta años, sujetándose á la siguiente base:

Para concursar es necesario pertenecer á una Sociedad de las que integran la Casa del Pueblo.

NOTA.—En igualdad de condiciones, serán preferidos los socialistas, y entre éstos los cooperativistas.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

ANTICLERICALISMO EN ACCIÓN

En el Registro civil del distrito de Chamberí, de Madrid, ha sido inscrita una niña, hija de nuestros correligionarios Carlos Rubio y Teodora Sobrino, afiliados á la Agrupación Socialista y al Grupo Femenino, respectivamente.

Tanto la madre como la hija se hallan en perfecto estado de salud, lo que celebramos.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MARANA

ESPAÑOL.—A las 10, Los semidioses y Cuento imortal.

COMEDIA.—A las 10 (cuarto lunes de moda), El orgullo de Albacete.

LARA.—A las 10,30 (doble), Mi tía Rejona (tres actos).

A las 6,30 (doble), La pasión (dos actos).

PRICE.—A las 9,45, Rigoletto.

APOLO.—Despedida de la Mirra Golem Troupe.—A las 10,30 (doble), Te la debo, Santa Rita y Mirra Golem Troupe (25 pesetas) y La Venus de piedra.

A las 6 (doble), El amigo Melquiades y Mirra Golem Troupe (25 pesetas).

ZARZUELA.—(No se ha recibido el anuncio).

ESLAVA.—(Compañía de comedia García Ortega).—A las 10,30, Las pecadoras y Papaflores (tres actos).

A las 6 (función entera), El papirio y Las pecadoras (tres actos, función popular).

COMICO.—A las 10,30, Los nervios y La muerte porra (dos actos).

A las 6, Los dos cadetes (tres actos).

CERVANTES.—(Compañía Simó-Roa).—A las 10 (sencillo), El remedio.—A las 11 (doble), La leyenda del maestro (dos actos).

A las 6,30 (sección vermouth), Lluvia de hijos (tres actos).

AIVAREZ QUINTERO.—A las 10, Te ora baja y Un rato de poesía por D. Amón G. Rendón.—Eloisa Carbonell (bailes y Totó).

IMPRESA RENAISSANCE San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967.

La Mutualidad Obrera. Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

COOPERATIVA SOCIALISTA. Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la Cooperativa Socialista Madrileña.

BIBLIOTECA SOCIALISTA. LIBROS Y FOLLETOS. A continuación se publican los títulos de los libros y folletos que forman parte de la biblioteca socialista.

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

ALMANAQUE SOCIALISTA para 1915. Texto escogido.—Caricaturas.—Mapas. Directorio socialista.—Cubierta en colores.—Curiosidades.

ALMANAQUE SOCIALISTA PARA 1915. De venta en la Administración de EL SOCIALISTA.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

García Ceballos encuadernador. BORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi, ornamentos de libros, etc., etc.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias, Augusto Bebel, Jaime Vera, Julio Guesde, A. García Quejido, Enrique Ferri, José Mesa Leompert, Emilio Vandervelde, Matías G. Latorre, Víctor Adler, Francisco Diego, Juan Jaurés.

Los sábados se pone á la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada "Acción Socialista", cuyo precio es de 15 céntimos. Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y fotografías.

PROGRAMA OBRERO POR FERNANDO LASSALLE. TRADUCIDO POR JUAN A. MELIÁ Y CON UNA NOTA BIOGRÁFICA DE E. TORRALVA BECI. CONSTITUYE UN ELEGANTE FOLLETO DE 64 PÁGINAS.

Trabajadores Socialistas. Pedid en quioscos, estancos y demás puntos de venta EL NUEVO PAPEL DE FUMAR. 1.º DE MAYO. Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras (Alicante).